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[走好新长征]

““谁谁说说年年轻轻人人就就不不能能走走近近长长征征””
纪念大会在我省引起强烈反响

本报记者 陈玮

21日，纪念红军长征胜利80周年大
会在北京举行，中共中央总书记、国家
主席、中央军委主席习近平出席大会并
发表重要讲话。

“习总书记的讲话，明确了长征精
神的内涵。”国家行政学院公共管理教研
部教授竹立家说，对长征精神在现实中的
运用，也提出了要求。“我们要继续迈上建

设中国特色社会主义新长征之路，需要
长征精神应对新长征中的挑战。”

竹立家说，目前我国处于转型期，
任务艰巨，这种情况下，需要破除改革
中的障碍，实现两个目标，这就需要长
征精神，不忘初心，继续前进，来攻坚克
难，来解决改革中的艰巨性和复杂性。

北京大学廉政建设研究中心副主任
庄德水也对讲话中提出的“新长征”印象
深刻。“提出新长征概念，表示我们永远

在路上，‘四个全面’战略部署在路上。”庄
德水说，“尤其是全面从严治党，虽然目
前取得了阶段性的成果，但是我们未来
面临着更大的问题，比如如何提升科学
执政的水平，如何长期执政，如何迎接各
种挑战等。”

庄德水认为，就像习总书记所说，
长征胜利启示我们：心中有信仰，脚下
有力量；没有牢不可破的理想信念，没
有崇高理想信念的有力支撑，要取得长

征胜利是不可想象的。
那么如何使长征精神深入人心，从

而更好地践行？
竹立家说，这就需要改革者坚持为

人民服务的理念，以维护广大老百姓的
根本利益为目标，破除改革发展中与老
百姓诉求不相符的障碍，真正与老百姓
联系起来。这样，老百姓就会感受到改
革中的“长征精神”，从而使长征精神深
入民心。

提提出出““新新长长征征””，，警警示示我我们们还还““在在路路上上””
专家：心中有信仰，脚下才能有力量

红军长征胜利，距今已有
80周年。经历过长征的老红军，
已经不多了。但是，他们所创造
的长征精神却并未远去，激励
着后人砥砺前行。

21日，纪念红军长征胜利
80周年大会和习近平的讲话在
我省引起了强烈反响。

本报记者 万兵
陈玮 范佳 王晓霜

10月21日，纪念红军长征胜

利80周年大会在北京人民大会堂

隆重举行。 新华社发

收看纪念红军长征胜利80周年大
会直播后，李兴钰激动地发了一条朋友
圈，“风雨浸衣骨更硬，野菜充饥志越
坚；官兵一致同甘苦，革命理想高于
天。”这是习近平总书记在纪念大会讲
话中引用的诗句，习总书记说，在风雨
如磐的长征路上，崇高的理想，坚定的
信念，激励和指引着红军一路向前。

作为党员，听了习总书记的讲话，

觉得格外“提气”。“让我们不忘初心，继
续前进。”在长征途中，中国共产党凭借
着理想信念，奋勇前进，取得胜利，这种
不畏艰难的长征精神，让我们有理由坚
持中国特色社会主义道路自信、理论自
信、制度自信、文化自信。

“苦不苦，想想红军两万五。在工作
中遇到困难，就要以长征精神要求自
己，攻坚克难，成为工作中的动力。”

21日上午不到10点，今年91岁的张
金山早早就打开了电视，等着习总书记
发表重要讲话。“今年是红军长征胜利
80周年，虽然我没有经历过二万五千里
长征，但习总书记详细讲述了红军长征
的伟大意义，我听了触动很大。”红军长
征那年只有8岁，1943年抗日战争时期，
年仅17岁的他参加工作，那时他知道了
当年的工农红军爬雪山、过草地，历经

种种磨难取得的胜利是依靠着坚定的
理想和信念，“有了这种信念，何愁抗日
战争不能胜利！”

张金山从1987年离休之后，在平时
的生活中也经常用长征精神教育孩子，

“现在长征精神已经成为我们家的‘传
家宝’，并且会一直发扬下去，不管是工
作的还是上学的，我都教育他们要走好
每个人的‘长征路’。”

今年是长征胜利80周年，中央举行
纪念大会，是对长征英雄的致敬，也是
对后来人的激励。“我是一个老革命，虽
然没有参加过长征，但我参加过抗日战
争，每当回忆那段艰苦岁月，都非常激
动，甚至流下泪水。”孙心一说，今天看
过习总书记在纪念大会上的讲话，感慨
主要有三个方面，一是没有共产党就没
有新中国，就没有我们的幸福生活。二

是红军爬雪山，过草地，克服千难万险，
靠的是精神与信仰的力量。三是今天的
新长征，道路依然坎坷，但前途光明。

相比于80多年前的那场远征，民族
复兴的新长征，路程更长、责任更大、任
务更重。经历了改革开放三十多年，现
在的中国正面临更多复杂的难题，坚如
磐石的理想信念，现在比任何时候都更
加呼唤长征精神。

“在红一方面军二万五千里的征途
上，平均每300米就有一名红军牺牲。长
征这条红飘带，是无数红军的鲜血染成
的。”和绝大多数人相比，66岁的老济南
杨宝生对习近平讲话中关于长征艰辛
的描述格外有触动。

不久前，心头一直萦绕着长征梦的
杨宝生，骑着摩托车，用33天的时间走
完了长征路，又用约20天的时间走完了
中共中央转战陕北的路线。

其间，他受过重伤，一度连开口问
路这样简单的事都完成不了。但想到红
军当年困难重重却依然不畏险阻，老杨
也没向困难低头，他一滴泪没落。但到
达湘江边时，他想到当时多少战士的血
就淌在这里，把江水都染得通红……杨
宝生泪如泉涌，冲着湘江磕了三个头。

他用亲身实践真切感受到了长征
中的不易，也更加感受到中国共产党人
的理想信念坚不可摧。

认真收看了习主席的讲话，想起父
辈过雪山、草地的情景，心中十分感动。
郭现义说，“我父亲郭凤海十三岁参加红
军，经历战场的血雨腥风。但在我的记忆
中，低调的他很少提及那段光荣往事。但
在和平年代，他不躺在光荣簿上过日子，
他的言传身教，让我真切感受到这份无
私无畏的红军精神。清清白白、堂堂正
正做人，也是我的人生信念。”

1968年入伍，1976年8月，郭现义所

在的部队奔赴唐山抗震救灾。那时他的
母亲刚好查出身患胰腺癌，但人民的利
益高于一切。“我选择先把救灾任务完
成。在唐山最热的时候，浓重的恶臭之
中，我们一连干了十几天。在喝不上水、
吃不上饭的环境下，我想起父辈的长征
经历，在和平年代，这些苦真不算什么。”

急人民之所急，想人民之所想。出
现灾难危险之际，长征精神传承之下的
解放军永远冲在最前面。

让长征精神成为工作动力
■姓名：李兴钰 ■职务：山东省侨联副主席

把长征精神当“传家宝”传下去
■姓名：张金山 ■职务：原滨县人大常委会主任

现在更需要呼唤长征精神
■姓名：孙心一 ■职务：桓台县医院原党委书记

感受长征，感受共产党人的信念
■姓名：杨宝生 ■职务：济南市退休工人

传承长征精神，解放军永远冲在最前面
■姓名：郭现义 ■职务：退役军人，老红军郭凤海之子

蜜罐里长大，也不做逆境中的鸵鸟
■姓名：赵立煜 ■职务：山东理工大学教师

“谁说年轻人就不能走近长征？”作
为一名大学老师，赵立煜身边最不缺的
就是年轻一代。他们青春有朝气，但是
从时间上来说，距离长征越来越远。但
赵立煜却感觉到，时间上的距离并不能
隔绝年轻一代和长征精神。

“最近，我和周围的人都一直在关
注各类长征系列的专题片。”赵立煜说，

“长征”毫无疑问成了这段时间的热词。

尤其是听完习近平在纪念红军长征胜
利80周年大会上发表的重要讲话，赵立
煜更加激动。在他看来，这彰显了国家
领导人对长征精神的重视，为年轻一代
学习长征精神也创造了很好的氛围。

“虽然对于从蜜罐里长大的我们，
长征精神有些遥远了，但每当我在工作
生活中不如意时，这份力量总会拉我一
把，不让我做逆境中的鸵鸟。”
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